



## Rafael Obregón Loría

**N:1911** El profesor Obregón Loría, uno de los más valiosos exponentes de la cultura costarricense contemporánea, ha desarrollado su labor intelectual (que por su excelencia fue galardonada con el premio Magón de 1979) especialmente en dos campos: en el de la Historia, como investigador acucioso, de mente clara y pensamiento sereno, cuyos estudios han logrado aclarar algunos de los puntos hasta entonces oscuros de la vida nacional; y como catedrático brillante, cuyas lecciones despiertan en los alumnos el interés por la Historia y el amor a Costa Rica.

Nació en San José, en el hogar de don Miguel Obregón, educador costarricense que tan amplios servicios prestó a la docencia nacional; junto a él, y en su biblioteca, comenzó a interesarse por la investigación histórica. Estudió en el Liceo de Costa Rica, y un año después de haberse graduado fue llamado por el director del plantel para que impartiera las lecciones de cosmografía. Fue éste el inicio de su carrera docente, que lo llevó más tarde al Colegio Superior de Señoritas, donde dio lecciones de matemáticas, cos-

mografía, geografía e historia; al Assumption College, de Ontario, Canadá, donde ofreció algunas cátedras, y, finalmente, cuando fue creada la Universidad de Costa Rica, a la Escuela de Filosofía y Letras.

Por su superior condición humana, don Rafael es un auténtico maestro, que en todo momento tiene presentes los valores del espíritu. Sus alumnos valoran singularmente de su personalidad la nobleza y la disposición en que siempre se encuentra de ayudar a quienes lo soliciten.

Cuando imparte una lección u ofrece una conferencia, nunca se limita a la exposición del hecho histórico, sino que profundiza en el ambiente, en las circunstancias que lo rodean, y hasta en la psicología de los personajes que intervinieron. Y esto lo hace con tan profundo amor a la Patria y con tan alto concepto de las instituciones republicanas, que sus exposiciones tienen la virtud de levantar el espíritu cívico de todos cuantos le escuchan.

La labor investigativa del señor Obregón se ha materializado en algunos de los más valiosos trabajos sobre la historia de Costa Rica. Su libro, "La Campaña del Tránsito" constituye para los

costarricenses el más importante aporte al conocimiento de los acontecimientos de la guerra de 1856, ya que analiza los antecedentes y las consecuencias en el marco histórico nacional. Otras de sus obras son "Los rectores de la Universidad de Santo Tomás de Costa Rica", "El 27 de abril de 1870", "La segunda caída del doctor Castro", "Actividades masónicas en Centroamérica antes de 1865", "Conflictos militares y políticos de Costa Rica", "El Poder Legislativo", "La caída de Carrillo" y otras, todas de extraordinario valor histórico.

Cuando las generaciones futuras de costarricenses se interesen por el estudio de la historia patria, indudablemente recurrirán a las obras del señor Obregón. Y por medio de ellas, con toda seguridad, aprenderán a amar a Costa Rica, a defender y a admirar sus instituciones republicanas, y a enorgullecerse de sus héroes. Que no otros sentimientos suscita don Rafael en sus trabajos históricos, manifestación brillante de lo más puro y auténtico de la nacionalidad costarricense.

*Recopilado por Marta Castegnaro*